

<https://www.elcorreo.eu.org/L-annee-2024-Gaza-l-Ukraine-et-l-Eurasie-dans-la-crise-du-declin-occidentalRafael-Poch-de-Feliu-Texte-complet>

L'année 2024 :Gaza, l'Ukraine et l'Eurasie dans la crise du déclin occidentalRafael Poch-de-Feliu(Texte complet)

- Fil rouge -

Date de mise en ligne : lundi 6 janvier 2025

Copyright © El Correo - Tous droits réservés

[1] Fonds monétaire international (FMI) (2019). « [GDP based on PPP, share of world](#) ». IMF.

[2] Voir l'étude du *Watson Institute*, « [Costs of War](#) ». Université Brown.

[3] Strobel, WP, Lubold, G., Salama, V. et Gordon MR (20 juin 2023). « [Beijing Plans a New Training Facility in Cuba, Raising Prospect of Chinese Troops on America's Doorstep](#) ». *The Wall Street Journal*.

[4] Bolton, J. (1 de julio de 2023). « [America can't permit Chinese military expansion in Cuba](#) ». *The Hill*.

[5] L'administration de George W. Bush a abandonné l'accord ABM (fondement de la non-prolifération) en 2002 et a créé des bases anti-missiles en Alaska, en Californie, en Europe de l'Est, au Japon et en Corée du Sud pour créer une ceinture autour des immenses frontières qui comprend les forces russes. le détachement de plusieurs dizaines de destroyers. Les bases européennes de cette ressource à la frontière européenne russe, en Pologne et en Roumanie, étaient situées en prétendant qu'elles devaient protéger l'Europe des missiles intercontinentaux inexistants de l'Iran, un mensonge éhonté qui témoignait d'un désintéret absolu pour un prétexte peu crédible. Bush a ouvert les portes de l'OTAN à l'Ukraine et à la Géorgie en 2008. L'administration Obama a ensuite lancé une attaque directe contre la Russie dans le but de la chasser de ses bases en mer Noire en soutenant le renversement du gouvernement légitime de l'Ukraine et son remplacement. avec un autre pro-occidental. L'administration Trump a accru les risques nucléaires en élargissant le seuil des hypothèses permettant de lancer une attaque nucléaire et en développant de nouvelles armes qui brouillent les distinctions entre nucléaire et conventionnelle. Finalement, Trump s'est retiré de l'accord sur les forces nucléaires intermédiaires (INF) en 2019. Bolton lui-même était chargé d'expliquer à Moscou que la raison était la volonté des États-Unis de déployer des armes nucléaires tactiques à proximité de la Chine.

[6] Khalidi, R. (2020) « [The Hundred Years' War on Palestine : A History of Settler Colonialism and Resistance, 1917–2017](#) », *Metropolitan Books*.

[7] Pour un compte rendu des déclarations génocidaires des responsables israéliens voir : Cogan, Y et Stern-Weiner, J. (du 12 novembre 2023). « [Fighting Amalek in Gaza : What Israelis Say and Western Media Ignore](#) »

[8] Voir, entre autres, les documents de l'Institut [Tricontinental de Investigación Social](#) et Naba, R. (du 4 décembre 2023). « [Gaza : Les premiers enseignements de la guerre](#) ». Madaniya. Civique et citoyen.

[9] Wallerstein, I. (2003). « [Uncertain Worlds](#) »

[10] IOM. « [Missing Migrants Project : missing migrants recorded in the Mediterranean](#) » (since 2014).

[11] Petro, G. (du 1er décembre 2023). « [Segment de haut niveau pour les chefs d'État. COP28](#) », Dubaï, Emirats Arabes Unis.

[12] Berardi, F. (19 novembre 2023). « [Epicentro](#) ». Ctxt

[13] [[Editorial Board (4 novembre 2022). « ['The Big One Is Coming' and the U.S. Military Isn't Ready](#) ». *The Wall Street Journal*

[14] Kellogg, K. (le 28 février 2023). « [General Kellogg : This is What the White House is Doing Wrong in Ukraine](#) ». Illinois Channel TV

[15] Johnstone, C. (du 27 septembre 2023). « [Caitlin Johnstone : les néoconservateurs adorent la guerre en Ukraine](#) ». Consortium News [traduction automatique].

[16] Stoltenberg, J. (le 21 septembre 2023). Russell C. Leffingwell « [Lecture at the Council on Foreign Relations](#) »

[17] Baerbock, A. « [German foreign minister : We're not just defending Ukraine, but democracy worldwide](#) ». Fox News. Special Report.

[18] Mirando el Mapa (du 14 novembre 2022). « [Por qué nada volverá a ser como antes de la guerra en Ucrania. Mirando el mapa](#) ».

[19] Xin, L. [@LiuXininBeijing]. (le 19 mars 2022). « [Can you help me fight your friend so that I can concentrate on fighting you later ?](#) » [Tweet]. Twitter.

[20] Kishida ayant des liens familiaux étroits avec Hiroshima et des parents tués par la bombe atomique, M. Kishida a organisé le dernier conclave guerrier du G-7 à Hiroshima en mai 2023 sans la moindre allusion à la bombe.

[21] L'ancien Premier ministre australien Paul Keating a résumé la situation en ces termes : « *Les Européens se sont battus les uns contre les autres pendant la majeure partie des trois cents dernières années, y compris pendant les deux guerres mondiales du siècle dernier. Exporter ce poison maléfique vers l'Asie revient à accueillir ce fléau. Le secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg, est un parfait imbécile qui se comporte comme un agent US au lieu d'agir comme un leader et un porte-parole de la sécurité européenne* », a déclaré M. Keating. **Voir aussi :** Knott, M. y Harris, R. (le 9 juillet 2023). « [Paul Keating brands NATO boss Jens Stoltenberg a 'supreme fool' for deepening Asia ties](#) ». *The Sidney Morning Herald*.

[22] Mitchell, A.W. (du 16 novembre 2023). « [America Is a Heartbeat Away From a War It Could Lose](#) ». *Foreign Policy*.

[23] Global Carbon Project (s.d.). « [Focus sur les scénarios et technologies d'émissions négatives](#) ».

[24] Crippa, M., Guizzardi, D., Pagani, F., Banja, M., Muntean, M., Schaaf E., Becker, W., Monforti-Ferrario, F., Quadrelli, R., Risquez Martin, A., Taghavi-Moharamli, P., Köykkä, J., Grassi, G., Rossi, S., Brandao De Melo, J., Oom, D., Branco, A., San-Miguel, J., Vignati, E. (2023). GHG emissions of all world countries. Luxembourg : Publications Office of the European Union. doi:10.2760/953332.

[25] Au cours des cinq cents dernières années, l'histoire européenne saute d'une guerre à l'autre, en particulier au cours des deux siècles allant de 1615 à la fin des guerres napoléoniennes en 1815. Au cours de cette période, les nations européennes étaient en guerre en moyenne entre soixante ou soixante-dix années par siècle. Plus tard, il y a eu un peu plus de paix jusqu'en 1914, mais dans cette période précédant la Grande Guerre, l'Europe a continué à culminer l'exportation de la guerre et du génocide hors de ses frontières avec l'holocauste colonial-impérial qu'était la conquête du monde non européen. De plus, dans cette période de relative paix intérieure, l'Europe a « inventé » l'industrialisation et, avec elle, la guerre industrialisée, qui en a fait quelque chose de bien plus destructeur. Le résultat : deux guerres mondiales d'une mortalité inhabituelle couvées en et par l'Europe.

[26] Debray, R. (2017) « Civilisation. Comment nous sommes devenus américains ». Paris : Gallimard.

[27] Ridruejo, C. (mai 2021). « [La España soviética de los años 80. LoQueSomos. Partidos de la libertad de comunicación](#) ».

[28] La Charte de Paris pour la nouvelle Europe de l'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe (OSCE), signée à l'Élysée à Paris en novembre 1990, contenait la conception d'une sécurité continentale intégrée, c'est-à-dire la fin de la Guerre froide qui avait divisé l'Europe et le monde en deux blocs. Son préambule proclamait que « *l'ère de la confrontation et de la division de l'Europe est révolue* ». Dans la section « *Relations amicales entre les États participants* », il était indiqué : « *La sécurité est indivisible. La sécurité de chacun des États participants est indissociable de la sécurité des autres*. Dans la rubrique « *Sécurité* », a été annoncé « *un nouveau concept de sécurité européenne* » qui donnerait une « *nouvelle qualité* » aux relations entre États européens. « *La situation en Europe ouvre de nouvelles possibilités d'action commune dans le domaine de la sécurité militaire* », a-t-on promis. « *Nous nous appuyerons sur les acquis importants obtenus grâce à l'accord FCE (désarmement conventionnel en Europe) et lors des négociations sur les mesures visant à renforcer la confiance et la sécurité* ». Une date a même été fixée pour les engagements : « *entamer, au plus tard en 1992, de nouvelles négociations sur le désarmement et le renforcement de la confiance et de la sécurité* ». Au lieu de cela, un titre s'est imposé au détriment de l'autre. Un an après la signature de la Charte de Paris, lors du sommet de Rome en novembre 1991, l'OTAN avait déjà précisé les deux conclusions qu'elle tirait de la dissolution du Pacte de Varsovie : « *La première nouveauté de ces événements est qu'ils n'affectent ni l'objectif ou les fonctions de sécurité de l'Alliance, mais plutôt souligner sa validité permanente. La seconde est que ces événements offrent de nouvelles opportunités pour inscrire la stratégie de l'Alliance dans le cadre d'une*

conception élargie de la sécurité ».

[29] Entre autres, George Friedman, directeur de l'un des principaux groupes de réflexion aux États-Unis, Stratfor, s'en est souvenu en 2015 lors d'une conférence à Chicago. Friedman, G. (15 juin 2015). « [STRATFOR : US-Hauptziel war es immer, Bündnis Deutschland + Russland zu verhindern](#) ». Voir aussi : Poch-de-Feliu, R. (2003). « La faillite optimiste de l'ordre européen ». Dans : « *La Grande Transition. Russie 1985-2002* » Barcelone : Critica (réédité en 2022) ; et Sarotte, ME (2021). « [Not one inch. America, Russia and the Making of Post-Cold War Stalemate](#) ». [New Haven : Presse universitaire de Yale](#).

[30] Brzezinski a déclaré : « Le principal objectif géostratégique des États-Unis en Europe est de consolider la tête de pont américaine sur le continent eurasiatique ». Voir : Brzezinski, Z. (1997). « [Le Grand Échiquier : l'Amérique et le reste du monde](#) » New York (1999)

[31] Pour l'élite post-soviétique et ses « capitalistes politiques », voir les articles du sociologue ukrainien [Volodymyr Ishchenko](#), ainsi que l'édition 2022 de Poch-de-Feliu, R. (2003). « [La Grande Transition. Russie 1985-2002](#) » Barcelone : Critica, qui comprend un épilogue ukrainien.

[32] Sur la subordination de la noblesse russe à l'autocratie tsariste, voir : Poch-de-Feliu, R. (2019). « [Entender la Rusia de Poutine. De l'humiliation à la restauration](#) ». Madrid : Akal.

[33] La déclaration de Stoltenberg, le 14 février 2023 lors de la réunion annuelle des ministres de la Défense de l'OTAN, a confirmé la thèse du Kremlin en déclarant : « *La guerre n'a pas commencé en février de l'année dernière (2022). La guerre a commencé en 2014. Et depuis 2014, les alliés de l'OTAN ont fourni un soutien à l'Ukraine, avec une formation et du matériel, de telle sorte que les forces armées ukrainiennes étaient bien plus fortes en 2022 qu'elles ne l'étaient en 2020 et 2014* ». Stoltenberg, J. (14 février 2023). « [Doorstep statement](#) » du Secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg, avant les réunions des ministres de la Défense de l'OTAN à Bruxelles.

[34] Bureau du Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme (2022). « [Pertes civiles liées au conflit en Ukraine](#) ».

[35] Hildebrandt, T et di Lorenzo, G. (7décembre 2022) : « [Hatten Sie gedacht, ich komme mit Pferdeschwanz ?](#) » Angela Merkel a überhören neuen Lebensabschnitt, mögliche Fehler ihrer Russlandpolitik, ihre Rolle in der Flüchtlingskrise und die Frage, ob mit deutschen Kanzlern ungnädig umgegangen wird. [Angela Merkel parle de sa nouvelle vie, des erreurs possibles de sa politique russe, de son rôle dans la crise des réfugiés et de la question de savoir si les chanceliers allemands sont traités avec mauvaise volonté.] *Die Zeit On-line*

[36] Provost, T (28 décembre 2022). « [Hollande : 'There will only be a way out of the conflict when Russia fails on the ground'](#) ». *L'Indépendant de Kyiv* ».

[37] Porochenko a admis dans une série d'entretiens avec des médias occidentaux, notamment la télévision allemande *Deutsche Welle* et l'Unité ukrainienne de Radio Free Europe, que le cessez-le-feu de 2015 était une diversion destinée à donner à Kiev le temps de reconstruire son armée. Selon lui, « nous avons réalisé tout ce que nous voulions. Notre objectif était avant tout de stopper la menace [russe], ou au moins de retarder la guerre : garantir huit ans pour restaurer la croissance économique et créer des forces armées puissantes »

[38] Deux mois après les entretiens avec Merkel et Hollande, dans une interview à l'hebdomadaire allemand *Spiegel*, le président Zelensky a évoqué la même situation que Porochenko en disant que « en diplomatie, la tromperie est parfaitement appropriée ». Voir : Esch, C., Klusmann, S. et Schröder, T. (9 février 2023). Wolodymyr Selenskyj : « [Putin ist ein Drache, der fressen Muss](#) ». *Spiegel*.

[39] Depuis 2014, l'Occident a commencé à donner des milliards à l'Ukraine et à armer et moderniser son armée pour combattre la Russie. Sept pays de l'OTAN ont entraîné dix mille soldats ukrainiens par an pendant huit ans (80 000 hommes, selon les rapports publiés par *le Wall Street Journal* . Voir : Michaels, D. (13 avril 2022). « [The Secret of Ukraine's Military Success : Years of NATO Training](#) » *The Wall Street Journal*. Pour les documents de la RAND Corporation, voir : Dobbins, J., Cohen, R.S., Chandler, N., Frederick, B., Geist, E., DeLuca, P., Morgan, F.E., Shatz, H.J. et Williams, B. (2019). « [Overextending and Unbalancing Russia : Assessing the Impact of Cost-Imposing Options](#) » : RAND Corporation.

[40] Quatre ans plus tard, face au fiasco de sa recette précédente, le même groupe de réflexion du Pentagone s'est prononcé contre une longue guerre. Voir : Charap, Sy Priebe, M. (2023). « [Avoiding a Long War : U.S. Policy and the Trajectory of the Russia-Ukraine Conflict](#) ». Santa Monica : *RAND Corporation*.

[41] La déclaration d'Aleksei Arestovich peut être consultée dans : Roman Vynnytskiy (18 février 2019). « [Overextending and Unbalancing Russia : Assessing the Impact of Cost-Imposing Options](#) » - Alexey Arestovich [YouTube](#).

[42] Le 14 octobre 2022, lorsqu'on lui a demandé s'il regrettait d'avoir déclenché la guerre, Poutine a répondu : « *Tout le monde doit comprendre que ce qui se passe est, pour le moins, désagréable, mais si nous avons attendu plus longtemps, nous aurions eu la même chose mais dans des conditions pires pour nous* ». Pour l'itinéraire immédiat qui a conduit à l'invasion russe du 24 février 2022, voir : Roberts, G. (2022). « [Now or Never : The Immediate Origins of Putin's Preventative War on Ukraine. Journal of Military and Strategic Studies](#) » ; 22(2) : 3-27.

[43] Sur cet aspect important, voir : Petro, NN (2023) « [The Tragedy of Ukraine. What Classical Greek Tragedy Can Teach Us About Conflict Resolution](#) » Berlin : De Gruyter Sciences sociales contemporaines.

[44] Le projet UE 27+1 (Russie) signifiait que l'espace européen était gouverné par Bruxelles et le déséquilibre s'est creusé en sa faveur avec des accords avec les voisins de la Russie qui ont accru la pression sécuritaire sur Moscou. Une fois brisée l'illusion rédemptrice de la « *Maison commune européenne* » de Gorbatchev, la Russie a commencé à proposer des formules plus modestes : en 2008, un projet de « Grande Europe » avec une proposition pour une nouvelle sécurité européenne intégrée ; et en 2010 avec une proposition pour une Union Russie/UE« de Lisbonne à Vladivostok ». Elles n'avaient plus l'ambition rédemptrice de Gorbatchev, mais étaient des propositions de coexistence qui reconnaissaient « nos intérêts légitimes ». Quand tout cela échoue, la rupture se produit.

[45] Baerbock, A. (25 février 2022) [Baerbock über Sanktionen – « Das wird Russland ruinieren »](#) . Rédaction Netzwerk Deutschland.

[46] [Von der Leyen : « Rusia está aislada y las sanciones están erosionando su economía »](#)

[47] Les sanctions ont donné un élan extraordinaire à ce processus, mais tout a déjà commencé en 2003 avec la nationalisation du secteur de l'énergie, avec l'affaire Khodorkovsky. À la fin des années 1990, il semblait que le secteur de l'énergie allait être repris par l'Occident lorsque Mikhaïl Khodorkovski, propriétaire de la compagnie pétrolière Ioukos, s'apprêtait à vendre une grande partie de ses actifs, s'apprêtait à vendre une grande partie de son empire à Exxon Mobil et Chevron-Texaco. Il s'est même vanté de pouvoir gagner la présidence russe en dépensant 10 milliards de dollars, ce qui lui a valu d'être emprisonné pendant dix ans pour servir d'exemple à d'autres oligarques. Il s'agissait d'un épisode de l'opération menée par Poutine pour reprendre le contrôle du secteur de l'énergie aux « capitalistes politiques ».

[48] [Sergei Gláziev](#) est un économiste russe de gauche qui a occupé des postes de responsabilité au sein du gouvernement.

[49] Poutine, V. (29 septembre 2023). Ouverture de la Conférence Parlementaire Internationale « Russie - Amérique Latine ». [Discours du président russe Vladimir Poutine](#) en espagnol. Douma d'État de l'Assemblée fédérale de la Fédération de Russie.

[50] A titre d'exemple, le secrétaire du Conseil de sécurité, [Nikolai Patrushev](#), a attaqué « *le projet colonial-impérialiste occidental* » et sa « *civilisation prédatrice* », offrant au monde, en particulier au sud, la « *voie alternative* » de la Russie. Voir : Razvedchik (septembre 2023). « [La faillite de l'empire des parasites](#) » PDF en russe ».

[51] Conséquence idéologique : la Russie rejette l'hégémonie libérale de l'UE et son culte de la diversité des genres et des modes de vie occidentaux, et adopte un conservatisme avec lequel elle se lie non seulement aux conservateurs européens mais surtout à un traditionalisme patriarcal majoritaire absolu en Europe. le Sud global. Voir : Diesen, G. (2021). « [Russian Conservatism : Managing Change under Permanent Revolution](#) ». Lanham : éditeurs Rowman et Littlefield.

[52] En 2023, la Russie était le deuxième exportateur de gaz liquéfié vers l'UE, derrière les États-Unis. Malgré la guerre en Ukraine et les sanctions proclamées, jamais une quantité aussi importante de gaz liquéfié russe n'avait été achetée, bien entendu auprès de pays tiers. L'Inde, par exemple, exporte de grandes quantités de produits énergétiques russes vers l'UE. Voir : Leister, C.M. (30 novembre 2023). « [LNG : Russland plötzlich zweitgrößter EU-Lieferant nach den USA – und Europa verdient nochdamit](#) ». Berliner Zeitung.

[53] Hersh, S. (27 septembre 2023). « [Un año de mentiras sobre el Nord Stream](#) ». CTXT.

[54] des Garets Geddes, T. et Leonard Buisson, S. (1er mars 2023). « [The Future of the EU and decline occidental its Strategic Autonomy by](#)

[CICIR Analyst Zhang Jian](#) » Sinification.

[55] Reinbold, F. et Löwisch, G. (3 décembre 2023). « [Ich schäme mich für notre Land](#) ». Le Temps.

[56] Je présente ici, presque textuellement, la thèse de Glenn Diesen dans son livre : Diesen, G. (2021). « [Europe as the Western Peninsula of Greater Eurasia](#) ». Lanham : éditeurs Rowman et Littlefield.

[57] Secrétariat du Conseil et du Conseil de l'Union européenne (2010). « [Projet Europe 2030 : défis et opportunités : un rapport au Conseil européen du groupe de réflexion sur l'avenir de l'UE 2030](#) ». Bruxelles : Office des publications de l'Union européenne.

[58] Poch-de-Feliu, R. (2003). « [La gran transición](#) ». Barcelone » : Critique éditoriale.

[59] Bureau d'information du Conseil d'État de la République populaire de Chine (2023). « [A Global Community of Shared Future : China's Proposals and Actions](#) »

[60] Bello, W. (2019). « [China : An Imperial Power in the Image of the West ?](#) » Bangkok : Focus sur les pays du Sud.

[61] Jiwei, C. (2019). « [Democracy in China. The coming Crisis](#) ». Cambridge, (Massachusetts) : Harvard University Press.